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ПРАВИТЕЛЬСТВО

Сегодня в мире успешно работают почти двести атомных 
электростанций. В Казахстане же вопрос о ее  
строительстве активно стал подниматься всего несколь-
ко лет назад. В своем Послании «Справедливый Казах-
стан: закон и порядок, экономический рост, обществен-
ный оптимизм»  Глава государства отметил, что по причине 
возрастающего во всем мире дефицита электроэнергии на-
шей стране нужна АЭС. С начала нынешнего года во всех 
регионах  Казахстана проходили общественные слушания, 
в ходе которых говорилось о плюсах и минусах строитель-
ства атомной станции. И вот, похоже ситуация близится к 
завершению – на 6 октября Указом Президента РК назна-
чен республиканский референдум, по итогам которого ста-
нет ясно, будем мы строить свою АЭС, или нет.  

АКТУАЛЬНО

На протяжении десятилетий энергию в нашей стране вырабаты-
вали привычные для нас ТЭЦ, ГРЭС, какую-то часть производили 
гидроэлектростанции, затем появились, так называемые, альтерна-
тивные  источники, которые вырабатывают энергию при помощи ве-
тра и солнца. Однако все эти источники уже перестали удовлетворять 
потребности растущей промышленности и населения. 
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Атомная энергетика:  ВЫЗОВ  ВРЕМЕНИ

ЗА СТРОКОЙ ПОСЛАНИЯ

В Кызылорде на засе-
дании актива под предсе-
дательством акима обла-
сти Нурлыбека Налиба-
ева были обсуждены за-
дачи, обозначенные Пре-
зидентом страны в По-
слании народу «Справед-
ливый Казахстан: закон 
и порядок, экономиче-
ский рост, общественный 
оптимизм». 

Как было отмечено, на 
основании приоритетных на-
правлений  Послания  Пра-
вительством разрабатывает-
ся общенациональный план 
мероприятий. На основе это-
го документа будет утверж-
ден региональный план  
мероприятий. 

– Глава государства опре-
делил приоритетные зада-
чи по девяти основным на-
правлениям экономическо-
го развития. Для их выпол-
нения нам необходимо при-
нять конкретные меры. Их 
конечная цель – повышение 
уровня доходов населения, 
дальнейшее развитие инфра-
структуры, обеспечение без-
опасности граждан, расши-
рение возможностей для раз-

вития человеческого капита-
ла, – отметил аким области.

Далее Н.Налибаев оста-
новился на конкретных 
действиях по выполне-
нию основных стратегиче-
ских задач, поставленных  
Президентом. 

В Послании сказано о  
необходимости устранения 
дисбаланса между денежно-
кредитной и фискальной по-
литикой, повышении эффек-
тивности бюджетной полити-
ки, совершенствовании на-
логового законодательства. В 
этой связи аким области от-
метил, что главная задача – 
эффективное управление и 
планирование бюджета. 

 – В целях повышения на-
логооблагаемой базы в нача-
ле текущего года акимам Кы-
зылорды и районов, руко-
водителям госорганов было 
поручено определить резер-
вы бюджетных поступлений. 
В результате к концу года за 
счет определения всех меха-
низмов получения дополни-
тельных собственных дохо-
дов планируется довести сум-
му поступлений в местный 
бюджет до 135 миллиардов 
тенге. Для этого необходимо 
зарегистрировать в регионе 
филиалы крупных предприя-
тий, провести учет фонда за-

работной платы наемных ра-
ботников, инвентаризацию 
и оценку незарегистриро-
ванного имущества, – сказал 
Н.Налибаев. 

Отмечено, что в целях соз-
дания благоприятных усло-
вий для бизнеса в прошлом 
году размер розничного на-
лога был снижен на два про-
цента. На сегодня данную на-
логовую ставку используют 
1139 предпринимателей. В 
этой связи аким области по-

ручил привлечь к этому нало-
говому режиму предприни-
мателей, напрямую работаю-
щих с населением, и снизить 
дробление  бизнес-услуг.  

Глава государства пору-
чил улучшить работу по при-
влечению инвестиций, повы-
шая инвестиционный климат 
и создавая условия для веде-
ния бизнеса.  В 2024 году про-
гнозируется привлечь в реги-
он инвестиции на 517,5 млрд 
тенге, по итогам семи меся-

цев план выполнен на 57,2 
процента. В целом, по этому 
показателю регион находится 
в числе первых по республи-
ке.  Аким области озвучил ре-
зультаты проведенного ана-
лиза по привлечению инве-
стиций. Так, по итогам семи 
месяцев более чем на 50 про-
центов выполнили план че-
тыре района – Сырдарьин-
ский, Жалагашский, Жана-
корганский и Шиелийский и 
город Кызылорда. 

В  приоритете  –  качественная  реализация 
поручений  Главы  государства

Трудно переоценить роль собак-спасателей в поисковых работах на 
развалинах после взрывов и землетрясений. Они бесстрашно броса-
ются в самые опасные и труднопроходимые места, как только по-
чуют там присутствие человека. Могут сутками идти по следу в 
поисках потерявшихся людей. Собаки, как известно, бескорыстно 
преданы своим хозяевам. Вот и в спасении людей они самые луч-
шие помощники, ведь ничто не сравнится с тонкостью их слуха и 

чутья. 

Как говорят специалисты, 80 процентов успешно проделанной работы - это 
заслуга самих собак. Спасатель-кинолог не просто  профессия, а собака-спасатель 

не просто пес, от слаженности  их совместной работы  часто зависят  человеческие 
судьбы и жизни. 

Как рассказала руководитель общественного фонда «Волонтеры Кызылорды» Ольга 
Чебакова, они с 2018 года сотрудничают с кинологами оперативно-спасательного отряда об-

ластного департамента по чрезвычайным ситуациям.   

СОЦИУМ Четвероногий  друг 
спешит  на  помощь

Реализуются 
социальные проекты

В ходе рабочей поездки в Акмо-
линскую область Премьер-Министр 
Казахстана Олжас Бектенов посе-
тил ряд объектов социальной ин-
фраструктуры. На примере поли-
клиники Viamedis в г. Степногорске 
оценена эффективность применения 
механизма государственно-частного 
партнерства в отечественном здра-
воохранении. Также посещен госу-
дарственный ясли-сад «Әдемау» в 
селе Маншук Маметовой.

Главе Правительства доло-
жили о том, что поликлиника 
Viamedis была построена в рамках 
государственно-частного парт- 
нерства. На сегодня медучрежде-
ние с проектной мощностью 1020 
посещений в смену обслужива-
ет около 64 тыс. жителей Степно-
горска и близлежащих населенных 
пунктов.

Премьер-Министр подчеркнул 
важность дальнейшего повыше-
ния качества медицинских услуг 
и модернизации инфраструктуры.

Кроме того, Глава Правитель-
ства посетил ясли-сад «Әдемау», 
открытие которого позволи-
ло решить проблему дошколь-
ного воспитания в селе Ман-
шук Маметовой. В двухэтажном 
здании площадью 600 кв.м соз-
даны условия для комфортно-
го пребывания детей, ясли-сад 
в настоящее время посещают 40  
воспитанников. 

В соответствии с озвученными 
Президентом в Послании целями 
Правительство работает над из-
менениями в системе подушевого 
финансирования дошкольного об-
разования. Предстоит обеспечить 
качественную реализацию ново-
го подхода с учетом привязки к ре-
альным доходам каждой семьи.

Обсуждены перспективы 
сотрудничества

Заместитель Премьер-Министра 
РК Серик Жумангарин в рамках 
официального визита казахстан-
ской делегации в Белград встретил-
ся с Премьер-Министром Сербии 
Милошем Вучевичем.

Стороны обсудили перспек-
тивы сотрудничества в сель-
ском хозяйстве, транспортно-
логистической, космической и 
военно-технической сферах. 

Вице-премьер Серик Жуманга-
рин подчеркнул, что Сербия яв-
ляется близким и надежным пар-
тнером Казахстана на Балка-
нах. Проведение III заседания 
казахстанско-сербской межправи-
тельственной комиссии в Белгра-
де свидетельствует об устойчивом 
развитии взаимоотношений.

Премьер-Министр Милош Ву-
чевич также отметил высокий уро-
вень дружественных отношений, 
сложившийся между странами. 
Обозначен положительный опыт 
Сербии в области внедрения циф-
ровых технологий и научных до-
стижений в сельское хозяйство. 
Казахстану предложено рассмо-
треть возможность сотрудничества 
в данном направлении. 

Положительно встречено пред-
ложение казахстанской стороны 
об открытии регулярных прямых 
авиарейсов между Казахстаном и 
Сербией.

По итогам встречи стороны вы-
разили уверенность в том, что 
казахстанско-сербские отношения 
получат дополнительный импульс 
и продолжат динамичное развитие.
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Сообщение  о составах, местах нахождения 
и времени работы  территориальных комиссий 

референдума Кызылординской области 
В соответствии с пунктом 3 статьи 6 Конституционно-

го закона Республики Казахстан «О республиканском ре-
ферендуме», Указом Президента Республики Казахстан от  
2 сентября 2024 года №636 «О проведении 6 октября 2024 
года республиканского референдума», постановлением 
Центральной комиссии референдума Республики Казах-
стан от 3 сентября 2024 года №38/42 «Об утверждении Ка-
лендарного плана основных мероприятий по подготовке и 
проведению республиканского референдума, назначенного 
на 6 октября 2024 года», сообщаем о составах, местах нахож-
дения и времени работы территориальных комиссий рефе-
рендума  Кызылординской области.

Территориальная комиссия референдума Кызылординской 
области

Местонахождение: город Кызылорда, микрорайон «Ле-
вый берег», ул. Г.Мухамеджанова, 5А, здание КГКП «Музей 
истории города Кызылорды».

Телефон: 8(7242) 40-05-80.
Председатель комиссии – Ерсултанов Адилбек Бурибаевич
Заместитель председателя –  Накипов Болат Нуржигитович
Секретарь – Сырлыбаева Аягуз Муратбековна
Члены комиссии – Ідірісов Бақытжан Жеткерұлы, Ахмет 

Берлібек Әнуарбекұлы, Турабаев Еркин Ермаганбетович, 
Тагибергенов Абай Тагибергенович.

График работы комиссий референдума: 09.00-13.00, 13.00-
15.00 – обеденный перерыв, 15.00-19.00.

Территориальная комиссия референдума 
Кызылординской области

В  приоритете  –  качественная  реализация 
поручений  Главы  государства

ЗА СТРОКОЙ ПОСЛАНИЯ

В остальных трех районах – Кар-
макшинском, Казалинском и  Араль-
ском данный индикатор достигнут на 
уровне 30-40 процентов. В этой свя-
зи руководителям районов поручено 
усилить работу в этом направлении.  

На сегодня в разрезе районов и 
города Кызылорды разработаны и 
утверждены восемь региональных 
инвестиционных программ, выпол-
нение которых возложено на мест-
ные акиматы.  В то же время аким 
области отметил важность привле-
чения международных инвестиций, 
план по которому по итогам первого 
полугодия выполнен на 38,7 процен-
та. В целом, в 2024 году планируется 
привлечь международные инвести-
ции на 276 млн долларов США. Пе-
ревыполнить этот показатель плани-
руется за счет нефтяных компаний, 
производства стекла, освоения вана-
диевого и свинцово-цинкового ме-
сторождения Шалкия, а также сол-
нечных и ветровых электростанций.  

В сфере развития агропромыш-
ленного комплекса поставлена за-
дача по  созданию условий, позво-
ляющих сельчанам перерабатывать 
и реализовывать свою продукцию. 
В этом году финансирование весен-
них посевных и уборочных работ вы-
росло с 1,5 до 10 млрд тенге, что ста-
ло большой поддержкой для аграри-
ев. Акиматам Кызылорды и районов, 
социально-предпринимательской 
корпорации «Байконыр», Аграрно-
кредитной корпорации поручено 
обеспечить полное освоение средств 
в этом году и профинансировать 
весенне-полевые работы следующе-
го года. Что касается проекта «Ауыл 
аманаты», его реализация будет про-
должена, причем приоритет будет от-
даваться производству сельскохозяй-
ственной продукции. В 2023 году 28 
процентов средств, выделенных по 
программе, были направлены на при-
обретение племенного скота. Глава 
региона обратил внимание на вопро-
сы предоставления товарных креди-
тов и поручил соответствующим ор-
ганам внести свои предложения. 

В регионе планировалось вдвое 
увеличить объём валовой продукции 
сельского хозяйства, была разрабо-
тана Дорожная карта. В 2024 году в 
АПК прогнозируется привлечь ин-
вестиции на 22,6 млрд тенге. По ито-
гам семи месяцев текущего года дан-
ный показатель выполнен всего на 
22 процента. 

Глава государства в Послании об-
ратил внимание на неэффективное 
использование земель сельскохозяй-
ственного назначения. В результа-
те работы, проведенной в этом на-
правлении, в 2022-2023 годах в госу-
дарственную собственность возвра-
щено 382,4 тысячи гектара сельхоз-
земель, используемых с нарушением  
законодательства.  

Президент отметил необходимость 
принятия комплексных мер для ис-
пользования промышленного потен-
циала страны, поручив отдать прио-
ритет глубокой переработке. Как от-
метил Н.Налибаев, в регионе, кроме 
стекольного производства, есть и дру-
гие возможности, в частности в неф- 
тегазовом секторе. В целом, в сфе-
ре обрабатывающей промышленно-

сти в  области планируется реализо-
вать 13 проектов, из них на сегодня 
воплощены три. Управлению пред-
принимательства и промышленности 
совместно с акиматами Кызылорды 
и районов поручено обеспечить ввод 
остальных 140 проектов.  

Среди задач, вытекающих из По-
слания, – развитие инфраструктуры, 
в том числе особое внимание уделено 
модернизации энергетики и комму-
нального хозяйства.  В связи с ощу-
щающимся в мире дефицитом элек-

троэнергии особое значение приоб-
ретают вопросы развития атомной 
энергетики. В настоящее время ши-
роко обсуждается вопрос строитель-
ства атомной электростанции. Все-
народный референдум по этому во-
просу состоится 6 октября этого года. 
В этой связи аким поручил местным 
исполнительным органам принять 
необходимые меры по организации 
и проведению республиканского ре-
ферендума. Необходимо принять со-
ответствующие меры для повыше-
ния активности избирателей. 

– Любая избирательная кампа- 
ния – это политически важное со-
бытие. В зависимости от результата  
будут приняты конкретные решения. 
Республиканский референдум дол-
жен пройти на высоком уровне в со-
ответствии с открытостью, демокра-
тичностью и законностью, – сказал 
глава региона.

Для решения проблемы дефици-
та электроэнергии за счет турецкого 
инвестора – компании «Акса Энер-
джи» в регионе начато строительство 
теплоэлектроцентра стоимостью 215 
миллиардов тенге мощностью 240 
МВт. Проводится работа по модер-
низации теплосетей. В этом году на 
реконструкцию объектов теплоснаб-
жения выделено 12 млрд тенге, из 
них 6,9 млрд тенге направлено на ре-
монт теплосетей. Кроме того, в теку-
щем году выделены 11 млрд тенге на 
капитальный ремонт 741 километра 
электросетей и 127 подстанций.  Так-
же было сказано о проведении в жи-
лые многоквартирные дома кызыл- 
ординцев горячей воды. На сегодня 
Кызылорда является единственным 
областным центром, жители кото-
рого не  подключены к централизо-

ванной системе горячего водоснаб-
жения. На эти цели из резерва Пра-
вительства выделено 11 млрд тенге. 
Работы полностью завершат к концу 
2025 года. В этом году горячую воду 
проведут в 187 домов.  

В настоящее время доступ к при-
родному газу имеет 75 процентов на-
селения области. По итогам 2023 года 
голубым топливом пользовались 
жители 35 населенных пунктов из  
230-ти.  В этом году на газификацию 
24 аулов выделено более 30 млрд тен-

ге. С начала текущего года к природ-
ному газу подключили пять населен-
ных пунктов, до конца года газифи-
цируют шесть населенных пунктов.  

На сегодня доступ к системе цен-
трализованного водоснабжения име-
ет  98,4 процента населения. До кон-
ца 2025 года будут обеспечены ка-
чественной питьевой водой жители 
остальных 26 аулов. Для обеспечения 
региона поливной водой большое 
значение имеет строительство  во-
дохранилища «Караозек» с объемом 
водозабора 775 млн м3. Стоимость 
проекта – 3,8 млрд тенге. В настоя-
щее время начаты работы по финан-
сированию проекта за счет Ислам-
ского банка развития.  Всего в рам-
ках Комплексного плана для разви-
тия водной сферы на 2024-2028 годы 
предложено 114 проектов на общую 
сумму 148,3 млрд тенге. 

Среди приоритетных направ-
лений Президент назвал развитие 
транспортно-логистической сферы. 
В настоящее время через аэропорт 
«Коркыт ата» в неделю осущест-
вляется 26 регулярных рейсов: 12 – 
в Астану и 14  – в Алматы. За счет 
средств фонда Б.Утемуратова завер-
шено строительство нового терми-
нала аэропорта. В настоящее время 
вместе с министерствами транспор-
та и иностранных дел страны ведутся 
переговоры по передаче управления 
аэропортом «Коркыт ата» оператору  
Viet Jet Air вьетнамской международ-
ной компании «SovikoGroup». При-
ход этой крупной компании в наш 
регион даст импульс развитию ави-
ации за счет развертывания базово-
го парка авиалайнеров QazaqAir, ор-
ганизации грузоперевозок, открытия 
дополнительных рейсов.

Президентом страны поставле-
ны задачи по реформированию сфе-
ры железнодорожных перевозок. В 
целях улучшения услуг железнодо-
рожного транспорта в прошлом году 
была проведена реконструкция зда-
ния железнодорожного вокзала Кы-
зылорды на сумму 577 млн тенге: 
322 млн тенге выделила компания 
«Қазақстан темір жолы» и 255 млн 
тенге – средства спонсора. Глава ре-
гиона поручил акимам районов раз-
работать проектно-сметную доку-

ментацию по реконструкции зданий 
железнодорожных вокзалов, распо-
ложенных на территории области.    

Общая протяженность дорог в  
области составляет 3580 километров, 
в том числе 1014,5 км – дороги рес- 
публиканского, 555 км – областного 
и 2011 км – районного значений. В 
2024 году на развитие дорожной ин-
фраструктуры из республиканско-
го и областного бюджетов выделе-
но 43,3 млрд тенге, отремонтирова-
но 266 километров дорог. Это позво-
лило довести долю дорог в хорошее и 
удовлетворительное состояние до 92 
процентов. 

Также в ходе заседания были обо-
значены поручения Президента, ка-
сающиеся социальной сферы, в том 
числе здравоохранения, образова-
ния.  Аким области поручил предста-
вить предложения по разработке ре-
гионального Атласа рабочих профес-
сий. Также даны поручения по со-
хранению экологии и окружающей 
среды, благоустройству  территорий 
и активизации работы в рамках ак-
ции «Таза Қазақстан».  

Как отметил Н.Налибаев, Глава 
государства определил в Послании 
конкретный алгоритм действий, а 
также цели и задачи на ближайшую 
перспективу. Все озвученные на за-
седании вопросы и задачи необходи-
мо учесть при разработке Региональ-
ного плана действий. Ответствен-
ность за это была возложена на ру-
ководителя  областного управления 
экономики и финансов Камбарбе-
ка Мубаракова.  Общий контроль за 
выполнением всех работ возложен 
на первого заместителя акима обла-
сти Данияра Жаналинова.

  Жанна БАЛМАГАНБЕТОВА

По актуальным  вопросам Для профилактики 
религиозного 
экстремизма

Под председательством акима области 
Нурлыбека Налибаева состоялось очередное 
заседание антитеррористической комиссии. 
Рассмотрены вопросы реализации в регионе 
Комплексного плана развития государствен-
ной системы противодействия экстремизму и 
терроризму на 2023-2025 годы. 

На заседании был дан анализ обеспеченности ре-
гиона теологами-религиоведами, а также подведены 
итоги разъяснительной работы по противодействию 
деструктивным религиозным течениям в Казалин-
ском и Аральском районах. 

В завершение глава региона поручил усилить 
работу в этом направлении, поставив конкрет-
ные задачи перед руководителями профильных  
ведомств. 

Жанна СРАЖАДИНКЫЗЫ

В ОБЛАСТНОМ АКИМАТЕ

В Кызылорде под председа-
тельством акима области Нур-
лыбека Налибаева состоялось 
совещание по вопросам подго-
товки к отопительному сезону, 
благоустройства населенных 
пунктов, строительства объек-
тов, развития областного цен-
тра, а также выполнения пору-
чений руководства региона. 

Аким области подчеркнул, 
что  к началу отопительного сезо-
на   должны быть готовы все объ-
екты. Для бесперебойного обеспе-
чения жителей региона  электриче-
ской энергией в Кызылорде ведется 
строительство новой ТЭЦ. В насто-
ящее время на строительной пло-
щадке теплоэлектроцентрали рабо-
тают около 600 человек, задейство-

вано 60 единиц техники. Ожидает-
ся, что объект будет сдан в эксплуа-
тацию в 2025 году.  

Особое внимание на совещании 
было уделено качеству и своевре-
менной сдаче строящихся объек-
тов. Наряду с этим, руководитель 
области напомнил о необходимости 
контроля над санитарной очист-
кой всех населенных пунктов реги-
она. Напомним, что по поручению 
главы региона  главные инспекто-
ры аппарата акима области прово-
дят мониторинг  всех улиц, микро-
районов и объектов города. По вы-
явленным недостаткам ответствен-
ным руководителям даны предпи-
сания о своевременном их устране-
нии. Н.Налибаев еще раз подчер-
кнул, что чистота и комфорт насе-
ленных пунктов являются важней-
шей задачей дня.

Мыктыбай БАРЛЫБАЕВ

ОБРАЩЕНИЕ
Глава государства в своем Посла-

нии народу Казахстана «Справед-
ливый Казахстан: закон и порядок, 
экономический рост, общественный 
оптимизм» объявил о том, что 6 октя-
бря нынешнего года состоится всена-
родный референдум по строительству 
в стране атомной электростанции. 

Мы, члены областного объедине-
ния международного антиядерного 
движения «Невада-Семей», поддер-
живаем инициативу Президента по 
проведению референдума и считаем 
строительство атомной электростан-
ции в нынешней ситуации очень важ-
ным для страны. 

Сегодня атомная энергетика вы-
полняет решающую роль в  обеспе-
чении стран стабильной и экологиче-
ски чистой энергией. В условиях гло-
бального потепления и истощения 
традиционных энергоресурсов атом-
ные электростанции предлагают эф-
фективный путь снижения  выбро-
сов углерода и обеспечения надежной 
энергетической инфраструктурой. 

Для Казахстана с богатыми ре-
сурсами и растущей потребностью в 
электроэнергии строительство атом-
ной электростанции является важ-
ным шагом. 

Мы, прошедшие срочную воин-
скую службу на Семипалатинском 
ядерном полигоне «Солдаты атома», 
как никто другой понимаем разни-
цу между атомом военным и атомом 
мирным, и считаем, что сегодня стро-
ительство атомной станции необхо-
димо для стабильного развития стра-
ны и обеспечения ее энергетической 
независимости. 

Мы твердо верим в то, что атомная 
электростанция не только снизит за-
висимость от ископаемых источни-
ков энергии, но и будет способство-
вать развитию новых технологий, от-
крытию новых рабочих мест. 

Мы, участники движения против 
ядерной катастрофы, уверены в вы-
соком потенциале научных исследо-
ваний и технологических инноваций 
в атомной энергетике нашей страны.

Мы считаем, что поддержка стро-
ительства в стране атомной электро-
станции – это стремление к устойчи-
вому будущему и современный путь к 
решению энергетических и экологи-
ческих проблем.  

Мы, члены областного объедине-
ния международного антиядерно-
го движения «Невада-Семей» под-
держиваем строительство АЭС в  
Казахстане!  

Председатель  областного 
общественного объединения  

«Кызылорда «Невада-Семей»  
Сабит Абиш и «Солдаты атома»
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СОБЫТИЯ НЕДЕЛИ

БРИФИНГИ

Отмечено, что зарегистрирован-
ная в настоящее время в Казахста-
не коронавирусная инфекция отно-
сится к различным вариантам штам-
ма «Омикрон», который в большин-
стве случаев протекает легко. 

С начала текущего года в обла-
сти острой респираторной вирусной 
инфекцией заразились более 77 ты-
сяч человек, из них почти 50 тысяч – 
дети в возрасте до 14 лет. Грипп вы-
явлен у 78 граждан. В качестве наи-
более эффективного способа защи-
ты населения от гриппа Всемирная 
организация здравоохранения ре-

комендует вакцинацию. В этой свя-
зи за счет средств местного бюджета 
в этом году будет получено более 85 
тысяч доз вакцины «Гриппол плюс» 
российского производства.

Согласно Правилам проведения 
обязательных профилактических 
прививок в пределах гарантирован-
ного объема медицинской помощи, 
ежегодная вакцинация против грип-
па подлежащего контингента прово-
дится бесплатно в поликлиниках по 
адресу проживания. В этот контин-
гент входят медицинские работники, 
дети, состоящие на диспансерном 

учете, воспитанники детских домов 
и домов ребенка, постояльцы домов 
престарелых. Бесплатно получить 
прививку можно также по эпиде-

миологическим показаниям. Лица, 
не входящие в данную квоту, могут 
вакцинироваться платно. О том, где 
можно сделать платные прививки, 
будет сообщено дополнительно. 

Также спикеры отметили важ-
ность формирования коллективно-

го иммунитета на рабочих местах. В 
этой связи медики рекомендуют ра-
бочим и служащим вакцинировать-
ся, что поможет предотвратить по-
терю трудоспособности и госпита-
лизацию по причине заболевания, а 
также защитит организм от ослож-

нений и уменьшит послед-
ствия эпидемии гриппа для 
здоровья. 

Грипп опасен своими ос-
ложнениями, наиболее частое 
встречающееся – пневмо-
ния. Не менее опасны та-
кие осложнения как брон-
хит, синусит, отит, миозит, 
миокардит. Особенно тяже-
ло они протекают у детей до 
двух лет, а также у пациен-
тов с хроническими заболе-
ваниями и у пожилых лю-

дей. Поэтому при появлении пер-
вых симптомов респираторных за-
болеваний необходимо не зани-
маться самолечением, а вызвать на 
дом участкового врача и получить 
своевременное лечение. 

Жанна СРАЖАДИНКЫЗЫ

Коллективный просмотр

В областном филиале партии 
состоялся коллективный про-
смотр Послания Главы государ-
ства «Справедливый Казахстан: 
закон и порядок, экономический 
рост, общественный оптимизм». 
Как было отмечено, документ ак-
тивизирует политическую жизнь 
и даст толчок социально-эконо-
мическому развитию страны. 

Под председательством руководи-
теля областного филиала партии Ал-
масбека Есмаханова состоялось первое 
заседание областного народного штаба 
по строительству атомной электростан-
ции. Были обсуждены его цели и зада-
чи, намечены планы. Отметим, что в 
регионе образовано девять штабов, со-
стоящих из 374 человек, определены 
руководители групп. В состав штабов 
вошли представители шести полити-
ческих партий региона, общественные 
деятели и представители НПО.

Противодействуя 
коррупции

Состоялось заседание респу-
бликанской комиссии по проти-
водействию коррупции при пар-
тии AMANAT. 

Был обсужден ряд вопросов, сре-
ди которых выполнение предвыбор-
ной программы партии на 2023-2027 
года «Вместе с народом!», профилак-
тика коррупции в работе фонда обяза-
тельного социального медицинского 
страхования и снижение коррупцион-
ных рисков. В работе заседания в ре-
жиме видеоконференции принял уча-
стие председатель областного филиа-
ла партии Алмасбек Есмаханов, члены 
совета при филиале партии, руководи-
тели ответственных отраслей. 

Общество без долгов

В Послании Президента 
«Справедливый Казахстан: закон 
и порядок, экономический рост, 
общественный оптимизм» осо-
бо был отмечен проект «Қарыз-
сыз қоғам», реализуемый парти-
ей AMANAT. Он направлен на 
повышение финансовой грамот-
ности населения.

В рамках проекта в Кызылорде, Жа-
лагашском и Жанакорганском райо-
нах состоялись собрания, в ходе ко-
торых 388 слушателей курсов фингра-
мотности получили сертификаты. В 
целом, в регионе в нынешнем году за-
планировано обучить 11 тысяч граж-
дан. На сегодня курсы прошли почти 
семь тысяч человек. 

Акция чистоты 
Сотрудники аппарата областного 

филиала партии и члены первичных 
партийных организаций в рамках ак-
ции «Таза бейсенбі» приняли участие 
в санитарной очистке территории же-
лезнодорожного парка.

Прием граждан

Прием граждан по личным во-
просам провели первый замести-
тель акима области Данияр Жа-
налинов, и.о. руководителя об-
ластного департамента экологии 
Алмас Искаков и руководитель 
управления региональных пред-
ставителей Агентства РК по ре-
гулированию и развитию финан-
сового рынка в Кызылорде Ляз-
зат Темирова. 

Член партийной фракции в област-
ном маслихате Балжан Шаменова про-
вела прием граждан на площадке Шие- 
лийского районного филиала пар-
тии. В рамках партийного проекта 
«Құқықтық көмек» старшие инспек-
торы управления местной полиции – 
Светлана Баймаганбетова и отдела 
местной полиции – Айгерим Ерболат 
проконсультировали граждан по пра-
вовым вопросам. 

Подготовил 
Жумабек САРСЕНБИН

Эпидситуация  стабильная
В настоящее время эпидемиологическая ситуация по коронави-

русной инфекции в регионе стабильная. С начала текущего года 
зарегистрировано 79 случаев заболевания. Об этом на брифинге 
в региональной Службе коммуникаций рассказали руководитель 
областного управления здравоохранения Олжас Искаков и заме-
ститель руководителя областного департамента санитарно-эпи-
демиологического контроля Алия Абдикаимова. 

В Кызылорде в Доме дружбы в рам-
ках празднования Дня языков народа Ка-
захстана состоялся праздничный концерт. 
Его занавес открыл литературный пролог, 
посвященный общественному и государ-
ственному деятелю, основоположнику ка-
захской лингвистики и литературоведения 
Ахмету Байтурсынову. 

Руководитель областного управления обще-
ственного развития Руслан Каюпов поздравил 
присутствующих с праздником. 

– День языков народа Казахстана неслучай-
но отмечается 5 сентября. Именно в этот день ро-
дился выдающийся сын казахского народа, лидер 
движения «Алаш», учитель нации Ахмет Байтур-
сынов. Ученый-тюрколог, лингвист, публицист 
и поэт, он стал реформатором орфографии ка-
захского языка, создателем уникального алфа-
вита на основе арабской графики. «Нация, раз-
говаривающая на своем языке, пишущая на сво-
ем языке, никогда не исчезнет. Самый мощный 
фактор, способствующий сохранению или ис-
чезновению нации, это – язык», – писал А.Бай-
турсынов. Языковая политика независимого Ка-
захстана направлена на укрепление статуса го-
сударственного языка, формируя при этом то-
лерантную языковую среду. Каждый язык – это 
уникальный код, в котором заключены много-
вековые традиции и мудрость народа. День язы-
ков народа Казахстана – праздник, который сим-
волизирует собой уважение к культуре и языкам 
представителей всех этносов, проживающих в на-
шей стране. Этот день напоминает нам о важно-
сти сохранения мира, согласия и единства наше-
го народа. Эти важные ценности являются неотъ-
емлемой частью нашей истории и культуры, про-

явлением нашей общенациональной идентичнос- 
ти, – отметил Р.Каюпов. 

За вклад в реализацию языковой политики и 
развитие государственного языка группе кызыл- 
ординцев были вручены Почетные грамоты, бла-
годарственные письма акима области, Министер-
ства науки и высшего образования РК. Были при-
суждены различные номинации: «Үздік телеха-
бар» областному телеканалу «Qyzylorda», «Қоңыр 

әңгіме» – ведущему одноименной телепрограм-
мы на областном телевидении Нурмату Ман-
сурову, «Тіл жаршысы» – редакции газеты «Тіл 
сақшысы» и другим учреждениям. Группе ветера-
нов вручили нагрудные знаки областного совета 
ветеранов «Құрметті ардагер». 

В концертной программе выступили местные 
артисты и творческие коллективы. 

Жанна БАЛМАГАНБЕТОВА

Язык  –  душа  народа
ДАТА

В региональной службе ком-
муникаций прошел брифинг с 
участием акима Казалинско-
го района Мейрамбека Шерма-
ганбета. Он рассказал об ито-
гах работы за семь месяцев 
2024 года и основных планах на 
будущее.

Как отметил спикер, в целом в 
районе наблюдается положительная 
динамика развития. Бюджет райо-
на на 2024 год составил 11 млрд тен-
ге. Объем уточненного бюджета за 
отчетный период достиг 17,1 млрд 
тенге, из них 3,1 млрд – собствен-
ные доходы, а 14 млрд – субвенции, 
трансферты и кредиты. Объем про-
мышленного производства составил 
16,1 млрд тенге, обрабатывающей 
промышленности – 14,4 млрд тенге.

В районе зарегистрировано 5 797 
предпринимателей, 97 процентов из 
них действующие. Они произвели 
продукции на 8,5 млрд тенге. С нача-
ла 2024 года построено 17 новых объ-
ектов предпринимательства, обеспе-
чено постоянной работой 56 человек. 
В рамках государственных программ 
финансовые организации выдели-
ли три миллиарда тенге (кредиты и 
гранты) на реализацию 166 проектов. 

Что касается сельского хозяйства, 
то за отчетный период объем валовой 
продукции составил 5 920,6 млрд тен-
ге. Произведено более 2,8 тысячи тон-
ны мяса, 5 тысяч тонн молока и 577 
тысяч яиц. В нынешнем году в райо-
не сельхозкультуры заняли более 17 
тысяч гектаров. Крестьянские хозяй-
ства разместили рис на 6200 гектарах 

(это на 250 га меньше, чем в предыду-
щем году), увеличив площади под лю-
церну и пшеницу, требующих мень-
шего количества воды. Также на по-
лях вырастили зерновые, масличные, 
бахчевые, кормовые культуры, карто-
фель и овощи. С начала года из рай-
она в Россию, Белоруссию, Данию, 
Германию, Таджикистан, Китай, Ни-
дерланды экспортировано 2 406 тонн 
риса, рыбы и камыша. 

Весной, в соответствии с поручени-
ем Главы государства, в стране старто-
вала республиканская экологическая 
акция «Таза Қазақстан». В ее рамках 
были очищены от мусора улицы рай-
онного центра и всех населенных пун-
ктов, парки, скверы, территории уч-
реждений, высажены деревья и цве-
ты, побелены фасады зданий. Эти ра-
боты продолжатся до конца года. Так-
же осуществляется благоустройство 
железнодорожного вокзала.

В этом году в районе будут отме-
чать несколько юбилеев. Один из 
них – 250-летие со дня рождения ба-
тыра Жанкожи Нурмухаммедулы. 
Праздничные мерпритятия, при- 
уроченные к этой дате, пройдут в ок-
тябре, в честь легендарного батыра 
установят памятник. 

В районе 97,3 процента населения 
имеют доступ к централизованно-
му водоснабжению. В 2022 году была 
утверждена детальная схема подклю-
чения к централизованной системе 
водоснабжения до 2025 года. В этих 
целях разработаны проекты по обес- 
печению питьевой водой населенных 
пунктов, в их числе – установка на-
сосов для перекачки воды, строитель-
ство водозаборного резервуара, опрес-
нительной установки и прокладка 
сервисной водопроводной сети. 

Ведется планомерная работа по 
модернизации системы электро-

снабжения. Будут полностью обнов-
лены электрические сети Казалин-
ска и поселка Айтеке би. Также в 
рамках спецпроекта «Ауыл – ел бесі-
гі» осуществляется реконструкция 
линий электропередач в ауле Кожа-
бакы. В результате уровень износа 
электрических сетей в районе сни-
зится с 70 до 62,5 процентов. 

Продолжаются работы по обеспе-
чению населения голубым топли-
вом, на сегодняшний день показа-
тель газификации района составляет 
65 процентов. В этом году реализуют-
ся три проекта в этом направлении. 

Ежегодно увеличиваются объе-
мы строительных работ и введенно-
го жилья. В рамках национального 
проекта «Комфортная школа», ини-
циированного Президентом стра-
ны Касым-Жомартом Токаевым, в 
ауле имени Жанкожи батыра возво-
дится учебный корпус на 300 мест. 
Кроме того, в рамках программы 
«Ауыл – ел бесігі» подрядчики на-
чали строить три спортивных ком-
плекса и сельский клуб. В последние 
годы благодаря ремонтным работам 
и реконструкции в районе улучшает-
ся состояние внутрипоселковых до-
рог и улиц.

Как известно, по инициативе гла-
вы региона Нурлыбека Налибаева 
2024 год объявлен Годом духовно-
сти. Во всех районных центрах идет 
строительство центров «Руханият», в 
которых будут расположены библи-
отека, архив, зал для регистрации 
браков, центры ветеранов, матерей, 
молодежи. В райцентре начали стро-
ительство такого объекта стоимо-
стью 1,7 миллиарда тенге. 

Кроме того, в районе продолжа-
ются работы, направленные на раз-
витие здравоохранения, образова-
ния, культуры и других сфер. 

Замира АЛИШЕРОВА

Положительная  динамика
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АКТУАЛЬНО

Атомная  энергетика:  вызов времени

ПЕРВАЯ СТОЛИЦА 

Официальное открытие театра со-
стоялось 13 января 1926 года боль-
шим концертом и постановкой 
третьего акта спектакля «Еңлік–Ке-
бек». Постановка была осуществлена 
по одному из ранних произведений 
классика казахской литературы Мух-
тара Ауэзова, созданных на основе 
бытующей в народе легенды о траги-

ческой судьбе двух влюбленных. Вы-
бор не был случайным. Это был пер-
вый спектакль на казахском языке. 
Его впервые поставили в 1917 году в 
родном ауле Абая Кунанбаева по слу-
чаю свадебных проводов внучки Абая 
Акыш. В качестве режиссера спектак- 
ля выступил сам автор пьесы М.Ауэ- 
зов, а роли исполнили внуки Абая и 

близкие родственники, причем в об-
разах женщин выступили аульные 
джигиты. Написанная более ста лет 
назад пьеса и сегодня входит в репер-
туар многих известных театральных 
коллективов.

Театр возглавил талантливый дра-
матург, режиссер и актер Жумат Ша-
нин (1891–1937 гг.). В его первую 
труппу вошли актеры Серке Кожам-
кулов, Капан Бадыров, Калибек Куа- 
нышбаев, Курманбек Джандарбе-
ков, Елубай Умирзаков, Иса Байза-
ков, Амре Кашаубаев. Среди первых 
постановок молодого театра – пье-
сы «Красные соколы» Сакена Сей-
фуллина, «Аркалық батыр» Жумата 
Шанина, «Шаншар молда» Беимбе-
та Майлина. 

Кстати, профессиональный театр, 
открывшийся в Кызылорде, распола-
гался в Доме кино на пересечении быв-
ших улиц Ленина и Малькова, а его зри-
тельный зал был рассчитан на 320 мест.

Каким должен быть казахский те-
атр? Какой концепции должна быть 
подчинена его репертуарная поли-
тика? По этим вопросам высказыва-
ли свои мнения общественные дея- 
тели того времени. В октябре 1925 
года была напечатана книга писате-
ля Смагула Садуакасова «Ұлт театры» 
(«Национальный театр»), в которой 
были определены пути развития те-
атрального искусства в республике, 
место и роль театра в жизни общества. 
Как писал автор, чтобы читать кни-
ги, надо владеть грамотой. Искусство 
театра доступно каждому, кто может 
видеть и слышать. Театр – это жи-
вое искусство, которое обладает ши-
рокими возможностями. В следую- 
щем году в газете «Еңбекші қазақ» 
вышла статья писателя Мухтара Ауэ- 
зова «Жалпы театр өнері» («Общее 
искусство театра»), в которой автор 
отметил два пути, по которым долж-
но развиваться театральное искус-

ство. Первый путь – это передвиж-
ные театры, ориентированные на жи-
телей сельских местностей и опираю- 
щиеся на национальные традиции. В 
их репертуаре должны преобладать 
национальные игры, произведения 
народного творчества (айтыс, сатира 
и другие), понятные и близкие неис-
кушенной сельской публике. По вто-
рому пути должны развиваться го-
родские театры, отражающие жизнь 
казахского общества.

Кызылорда стала центром нацио- 
нального искусства и культуры и 
именно отсюда начался путь в про-
фессиональное искусство многих вы-
дающихся актеров, музыкантов, пи-
сателей и поэтов. Здесь начинался 
творческий путь известных писате-
лей Казахстана Калмахана Абдика-
дырова, Абдильды Тажибаева, Аска-
ра Токмагамбетова. Здесь жили и со-
здавали свои произведения писатели 
Сакен Сейфуллин, Беимбет Майлин, 
Сабит Муканов, Николай Анов, поэт 
Ильяс Джансугуров.

Именно из Кызылорды певец и 
музыкант Амре Кашаубаев в соста-
ве этнографического ансамбля на-
родов СССР выехал на гастроли в 
Париж. Как писали в то время ев-
ропейские газеты, «играя всего на 
двух струнах домбры и извлекая из 
нее чистые и необыкновенные зву-
ки, обладая сильным и долгим го-
лосом, самородок из казахской сте-
пи ввел искушенную парижскую 
публику в восхищение, упоитель-
но исполнил песни своего народа, 
способные хватать за самую душу». 
Об уникальном голосе Амре писала 
французская периодика, его голос 
сравнивали с голосом Энрико Ка-
рузо и Марио Ланца и назвали «зо-
лотым голосом степи».

Жанна БАЛМАГАНБЕТОВА

У  истоков  казахского  театра

Другая сторона этой ме-
дали в том, что сжигание 

на теплоэлектростанциях угля и мазу- 
та имеет один большой минус – вле-
чет за собой масштабные экологиче-
ские проблемы, которые сегодня ста-
ли головной болью всего человече-
ства. Это загрязнение окружающей 
среды, выбросы в атмосферу тысяч 
тонн ядовитых веществ, негативное 
влияние на почву, воду и прочие проб- 
лемы. И поэтому с годами необходи-
мость строительства атомной элек-
тростанции стала очевидна. 

Понятие «атомная энергети-
ка» знакомо каждому из нас еще со 
школьных учебников физики, где да-
ется первоначальная информация 
о таком процессе, как расщепление 
атомного ядра. Изначально этот про-
цесс был использован в военных це-
лях. О мощи ядерного оружия крас-
норечиво говорят атомные бомбар-
дировки японских городов Хироси-
мы и Нагасаки, унесшие сотни ты-
сяч человеческих жизней. Однако эти 
взрывы, несмотря на их разрушитель-
ную мощность, были еще цветочками 
в сравнении с тем, каких возможно-
стей достигло ядерное оружие в по-
следующие десятилетия. В годы «хо-
лодной войны» мир не раз оказывал-
ся на грани ядерной войны, что мог-
ло обернуться катастрофой для всей 
планеты.  

Как известно, Альберт Эйнштейн, 
автор процесса расщепления атомно-
го ядра, предполагал, что оно будет 
служить человечеству в мирных це-
лях. Однако понятие «мирный атом» 
появилось только спустя определен-
ное время. Наглядным примером это-
го и являются атомные электростан-
ции, которые сегодня работают в ряде 
развитых стран. Как считают специа- 
листы, это наиболее оптимальный 
вариант для получения энергии, а 
сами станции имеют ряд неопровер-
жимых достоинств в виде  огромной 
мощности, экологичности и эконо-
мичности. В сравнении с традицион-
ными тепловыми  электростанция-
ми атомные станции имеют большие 
преимущества при расходе топлива. 
Особенно это заметно в тех регионах, 
где существуют сложности с обеспе-
чением топливно-энергетическими 
ресурсами, а также устойчивый рост 
затрат на  добычу и переработку ор-
ганического топлива. А вот АЭС не 
загрязняют окружающую среду ды-
мами из труб тепловых электростан-
ций, сотнями тонн золы, сбросными 
водами, которые содержат продукты 
использования нефти. В то же вре- 

мя, плюсы атомных электростан- 
ций возможны лишь при условии их 
правильной эксплуатации, строгого 
следования требованиям технологий.

Другим преимуществом атомной 
энергетики ученые называют сниже-
ние парникового эффекта. Такой вид 
энергетики, по их мнению, являет-
ся одним из верных способов предот-
вращения глобального потепления. 
Доказательство тому – ежегодно ев-
ропейские атомные станции предот-
вращают выделение в атмосферу 700 
миллионов тонн углекислого газа, а 
российские – 210 миллионов тонн. 

 Многолетний опыт эксплуатации 
атомных электростанций в разви-
тых странах лишний раз подтвержда-
ет, что они не оказывают заметно-
го влияния на окружающую природу. 
Тут нельзя не привести мнение гене-
рального директора Института ядер-
ной физики, доктора физико-мате-
матических наук, академика Саябе-
ка Сахиева. В своем интервью между-
народному информационному агент-
ству «Казинформ» он говорит, что  на 
базе их института работает водо-во-
дяной исследовательский реактор, 
практически прототип атомной элек-
тростанции, которую в будущем пла-
нируют построить в Казахстане.

– С 2012 по 2016 годы наш иссле-
довательский реактор переходил на 
низкообогащенный уран, – расска-
зывает академик. – То есть всю ра-
боту, которую нужно выполнять на  
АЭС, мы делаем каждый день, каж-
дый год. За 56 лет существования на-
шего реактора не произошло ни од-
ного инцидента. Более того, атомы 
можно использовать и для благих це-
лей во всех отраслях экономики, на-
чиная от промышленности, медици-
ны, сельского хозяйства, обработки 
продуктов питания и так далее.

По словам С. Сахиева, атомная 
электростанция – это экологичность, 
а также базовая электроэнергия, ко-
торая будет 100 лет бесперебойно 
обеспечивать электроэнергией жите-
лей страны. 

Несмотря на сравнительно неболь-
шую территорию, в ряде стран сей-
час успешно работают десятки АЭС. 
Если быть точнее, сегодня в 31 стра-
не мира насчитывается 192 атом-
ные электростанции с 451 энергобло-
ком. К примеру, в США насчитыва-
ется 60 атомных электростанций, в 
которых в общей сложности работа-
ют 96 атомных реакторов. Это самый 
высокий показатель в мире. Следом 
идет Франция с 19 АЭС и 58 ядерны-
ми реакторами, по 17 атомных стан-

ций имеют Япония с 42 энергоблока-
ми и Китай с 48, 11 станций с 38 энер-
гоблоками работают в России.

Теперь о нашей стране, где, по 
словам специалистов, строительство 
атомной электростанции поможет ре-
шить ряд острых проблем, связанных 
с дефицитом электроэнергии, кото-
рый особенно ощущается в послед-
ние годы. В своем Послании Глава 
государства Касым-Жомарт Токаев 
сказал: «С учетом нарастания гло-
бального энергодефицита мы остро 
нуждаемся в надежных и экологи-
чески чистых источниках энергии. 
Поэтому, на мой взгляд, необходи-
мо обратить самое пристальное вни-
мание на развитие атомной энерге-
тики. Этот вид генерации способен в 
значительной степени удовлетворить 
быстро растущие потребности нашей 
экономики».

К вопросу о том, кто будет строить 
АЭС в Казахстане? Еще в конце 2022 
года управляющий директор фонда 
«Самрук-Казына» Ернат Бердигулов 
сказал, что над созданием станции бу-
дет работать международный пул под-
рядчиков. Ядерный остров или серд-
цевину АЭС создаст основной под-
рядчик. Им может стать Росатом, ки-
тайская CNNC, корейская KHNP и 
французская EDF. Паровыми турби-
нами, электрооборудованием и тех-
ническим надзором будут заниматься 
другие компании. Было предложено 
несколько вариантов места, где будет 
строиться АЭС. Это поселок Улкен на 
берегу озера Балхаш в Алматинской 
области, город Курчатов в области 
Абай. Специалисты говорят, что посе-
лок Улкен имеет преимущества с точ-
ки зрения инфраструктуры.

Среди плюсов строительства 
АЭС ученые называют и такие фак- 
торы, как низкая доля себестоимости 
сырья в атомной генерации, которая 
составляет максимум 10 процентов. 
К слову, в углеводородной генера-
ции она может достигнуть 70 процен-
тов. Это говорит о том, что тарифы 
на электроэнергию, вырабатываемую 
АЭС, не будут колебаться в зависи-
мости от стоимости урана.  

Другой плюс состоит в том, что 
Казахстан занимает второе место в 
мире по разведанным запасам ура-
на и первое по объемам его добы-
чи.  Недра нашей страны располага-
ют 14 процентами всех мировых запа-
сов этого элемента. Кроме того, оте-
чественная промышленность освои-
ла производство урановых таблеток и 
тепловыделяющих элементов. Следо-
вательно, Казахстан может сам обе-

спечить себя ядерным топливом в 
полном объеме.  

Обязательным условием строи-
тельства АЭС является наличие по- 
близости крупного водоема, посколь-
ку для стабильной работы станции 
требуется огромное количество воды. 
(Именно с этой точки зрения, специ-
алисты отдают предпочтение поселку 
Улкен, который находится на берегу 
Балхаша). Добавим к этому то, что в 
ходе работы станции остается боль-
шое количество отработанного ядер-
ного топлива, для утилизации кото-
рого нужна специальная подземная 
инфраструктура. В противном случае 
мы получим ядерную бомбу замед-
ленного действия. 

Однако, как утверждают специа- 
листы, современные АЭС мощно-
стью 1000 МВт за 60 лет работы на-
капливают всего 50 м3 радиоактив-
ных отходов. Это в десятки, а мо-
жет, и сотни раз меньше, чем отхо-
ды угольных электростанций. Как 
сказал управляющий директор НПП 
«Атамекен» Жакып Хайрушев в бесе-
де с корреспондентом Kazinform,  от-
работанное ядерное топливо, обра-
зующееся в ходе эксплуатации АЭС, 
нельзя в полной мере назвать отхода-
ми. Дело в том, что более 120 тысяч 
тонн или 32,4 процента от всей сово-
купности накопленного объема отра-
ботанного ядерного топлива уже пе-
реработано с целью повторного ис-
пользования. Такой замкнутый ядер-
ный топливный цикл открывает но-
вые перспективы для дальнейшего 
повышения экологичности атомной 
отрасли. Генеральный директор ТОО 
«Казахстанские атомные электриче-
ские станции» Тимур Жантикин счи-
тает, что безопасность на подобных 
объектах всегда была на первом ме-
сте. По его словам, оптимальная тех-
нология, рекомендуемая в строитель-

стве АЭС в Казахстане, это  водо-во-
дяные реакторы поколения III и III+, 
имеющие высокий уровень безопас-
ности и улучшенные экономические 
показатели. 

– Вероятность возникновения 
нештатной ситуации на современных 
реакторах крайне низка, – говорит 
Т.Жантикин. – Но даже в этом случае 
системы безопасности нейтрализуют 
возможные ее последствия.

А вот что говорят по пово-
ду безопасности АЭС специалисты 
МАГАТЭ: «Вероятность аварии на 
современной АЭС – менее одной на 
десять миллионов лет, в отличие от 
угольных станций, где риск в 80 раз 
выше. Современные АЭС имеют за-

щитные оболочки, предотвращаю-
щие радиационные утечки. Ожидае- 
мое воздействие на окружающую 
среду и здоровье людей значитель-
но ниже установленных норм, поэто-
му эксплуатация АЭС не окажет не-
гативного влияния на природу и лю-
дей, что доказано постоянными ис-
следованиями и наблюдениями за на-
селением, проживающим недалеко от 
АЭС в разных регионах мира».

Для того, чтобы построить атом-
ную электростанцию, необходимы 
очень большие средства. Но, пре-
жде всего, нужно согласие населе-
ния, а для этого необходимо подо-
ждать результатов референдума, ко-
торый состоится 6 октября. Но и од-
ним согласием жителей вопрос не 
решить. Предстоят долгие процеду-
ры определения инвестора, согласо-
вание в различных инстанциях. Сам 
процесс строительства, как говорят 
специалисты, не ограничится од-
ним десятилетием. И если не мы, то 
благами энергии атомных электро-
станций уж точно будут пользовать-
ся наши потомки. 

Подготовил Казбек БОТАЕВ

стр. 1→

Истоки национального театрального искусства берут начало 
с Кызылорды, которая на тот момент была столицей Казахской 
АССР. В апреле 1925 года в Акмечети состоялся исторический V 
съезд Советов КазАССР, на котором народу было возвращено его 
историческое название «қазақ». На том же съезде был утвержден 
план перспективного развития экономики и культуры республики. 
В пункте 25-м этого плана говорилось о необходимости в ближай-
шее время открыть в новой столице профессиональный националь-
ный театр.

Фото из открытых источников
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СВОЕ ДЕЛОПАМЯТЬ

ПРОЕКТ

О внесении изменений в решение
Кызылординского городского

маслихата от 1 февраля 2016 года 
№53/3 «Об утверждении положения 
о награждении Почетной грамотой 

города Кызылорды»
Кызылординский городской маслихат РЕШИЛ:
1. Внести в решение Кызылординского город-

ского маслихата от 1 февраля 2016 года №53/3 «Об 
утверждении положения о награждении Почет-
ной грамотой города Кызылорды» (зарегистриро-
вано в Реестре государственной регистрации нор- 
мативных правовых актов №5358) следующие 
изменения:

утвержденное указанным решением положение 
о награждении Почетной грамотой города Кызыл- 
орды, изложить в новой редакции согласно при-
ложению к настоящему решению.

2. Настоящее решение вводится в действие по
истечении десяти календарных дней после дня его 
первого официального опубликования.

Председатель Кызылординского
городского маслихата

Приложение к решению
Кызылординского городского маслихата

от ___ ______2024 года №_____
Утверждено решением

Кызылординского городского маслихата
от 1 февраля 2016 года №53/3

Положение о награждении Почетной грамотой 
города Кызылорды

1. Общие положения
1. Настоящее положение о награждении Почет-

ной грамотой города Кызылорды (далее – Поло-
жение) разработано в соответствии с подпунктом 
12-3) пункта 1 статьи 6 Закона Республики Казах-

стан «О местном государственном управлении и 
самоуправлении в Республике Казахстан» и регу-
лирует порядок награждения Почетной грамотой 
города Кызылорды и ее вручения.

2. Почетная грамота города Кызылорды (далее –
 Почетная грамота) является проявлением обще-
ственного признания плодотворной деятельно-
сти граждан, одним из важных видов моральных 
стимулов.

3. Почетной грамотой награждаются граждане:
1) внесшие вклад в укрепление дружбы, соли-

дарности и культурных связей между народами;
2) за значительные достижения в экономике,

социальной сфере, науке, культуре, образовании, 
здравоохранении, в воинской, общественной и 
государственной службе;

3) за активную общественно-политическую и
трудовую деятельность;

4) занимающиеся благотворительной деятель-
ностью;

5) за иные заслуги.
Также могут быть награждены заслуженные 

иностранные граждане.
4. Повторное награждение Почетной грамотой

не производится.
5. В случае утери Почетной грамоты дубликат

не выдается.
6. Награждению Почетной грамотой не подле-

жат лица:
1) имеющие непогашенный или неснятый срок

судимости в установленном законодательством 
порядке на момент выдвижения кандидата;

2) признанные судом недееспособным или
ограниченно дееспособным;

3) граждане, привлеченные к ответственности
за коррупционные правонарушения.

2. Порядок награждения Почетной грамотой
7. Представление о награждении Почетной гра-

мотой от имени трудовых, творческих коллекти-
вов, городского представительного и исполни-
тельных органов, общественных объединений 
вносят их руководители.

8. Обращения граждан, самостоятельно выдви-
нувших свои кандидатуры о награждении Почет-
ной грамотой, не рассматриваются.

9. Мероприятия по документационному обе-
спечению, связанные с награждением Почетной 
грамотой, а также учет награжденных граждан ве-
дется коммунальным государственным учрежде-
нием «Аппарат акима города Кызылорды» (далее – 
аппарат акима города).

10. Представление о награждении Почетной
грамотой гражданина или иностранного гражда-
нина направляется в акимат города Кызылорды с 
указанием следующих сведений:

- фамилия, имя, отчество (при его наличии);
- число, месяц, год рождения;
- сведения об образовании;
- полное наименование организации в соответ-

ствии с уставным или учредительным документом;
- место работы с полным указанием занимае-

мой должности на день подачи заявления;
- трудовая деятельность, достижения, почетные 

звания, награды в соответствии с пунктом 3 настоя- 
щего Положения.

11. Документы, указанные в пункте 11 настоя-
щего Положения, представляются для рассмотре-
ния в акимат города Кызылорды не позднее, чем за 
12 (двенадцать) рабочих дней до даты награждения. 

12. Несвоевременное представление докумен-
тов или несоответствие представленных документов 
пункту 11 настоящего Положения является основа-
нием для оставления ходатайства без рассмотрения.

13. Поступившее ходатайство о награждении
Почетной грамотой в течение 3 (трех) рабочих 
дней проверяется аппаратом акима города на со-
ответствие пункту 11 настоящего Положения и 
направляется в комиссию при акиме города Кы-
зылорды по наградам (далее – Комиссия), в со-
став которой включены депутаты Кызылордин-
ского городского маслихата.

14. Комиссия рассматривает представленные
к награждению Почетной грамотой документы в 
течение 5 (пяти) рабочих дней и выносит прото-
кольное решение (далее – решение).

15. По представлениям, согласованным реше-
нием Комиссии на награждение Почетной грамо-
той, в течение 2 (двух) рабочих дней составляется 
совместное распоряжение акима города Кызыл- 
орды (далее – аким города) и председателя Кызыл- 
ординского городского маслихата (далее – пред-
седатель маслихата) о награждении Почетной гра-
мотой города Кызылорды, которое подписывает-
ся акимом города и председателем маслихата.

16. Аппарат акима города в течение 2 (двух) ра-
бочих дней письменно уведомляет инициатора 
представления, по которым решением Комиссии 
не одобрено награждение Почетной грамотой.

17. Почетная грамота подписывается акимом
города и председателем маслихата в течение 2 
(двух) рабочих дней.

18. Вручение Почетной грамоты производится
в торжественной обстановке. Почетную грамоту 
вручает аким города или председатель городского 
маслихата или их уполномоченные официальные 
представители.

3. Описание Почетной грамоты
19. Почетная грамота должна быть следующе-

го описания:
1) Почетная грамота состоит из папки и вкладыша;
2) папка изготавливается из баладека темно-си-

него цвета. На обложке папки расположен Герб 
Республики Казахстан (далее – Герб). Под Гербом 
золотистым цветом надписи «ҚҰРМЕТ ГРАМО-
ТАСЫ» и «ПОЧЕТНАЯ ГРАМОТА»;

3) внутренние вкладыши папки белого цвета,
окаймлены орнаментом казахского народа свет-
ло-коричневого цвета;

4) на уровне одной четверти высоты размера
вкладыша в центре расположен Герб. Под Гер-
бом на левой накладке имеется надпись «ҚҰР-
МЕТ ГРАМОТАСЫ», под Гербом на правой на-
кладке – надпись «ПОЧЕТНАЯ ГРАМОТА» золо-
тистого цвета;

5) на вкладыше имеется место для текста на-
граждения, подписи и печати акима города и 
председателя маслихата.

По вопросам размеще-
ния рекламы в област-
ных газетах «Кызылор-
динские вести», «Сыр 

бойы» и «Ақмешіт 
жастары», в городской 
газете «Ақмешіт апта-
лығы», а также в рай-
онных газетах, обра-
щайтесь по телефо-
нам: 40-11-10 (1058), 

70-00-52, e-mail: 
smjarnama@

mail.ru.

График встреч с избирателями в городе Кызылорде по республиканскому референдуму, 
назначенному на 6 октября 2024 года

№ Место встречи с избирателями Адрес Время встречи
1. ГККП «Клуб поселка Белколь» аппарата акима поселка Белколь город Кызылорда,  

поселок Белколь, улица Т. Абуова, №37.
11 сентября 2024 года, 

10:30 часов
2. ГККП «Дом культуры имени  

С. Майханова» аппарата акима поселка Тасбогет
город Кызылорда,  

поселок Тасбогет, улица Ш.Есенова, №5
12 сентября 2024 года, 

10:30 часов
3. ГККП «Сельский клуб Карауылтобе» аппарата акима сельского округа 

Карауылтобе 
город Кызылорда,  

село Карауылтобе, улица А. Кунанбаева, №27
13 сентября 2024 года, 

10:30 часов
4. ГККП «Сельский клуб Талсуат» аппарата акима сельского округа 

Талсуат
город Кызылорда,  

село Талсуат, улица Акмешит, №62
16 сентября 2024 года, 

10:30 часов
5. ГККП «Дом культуры Абая» аппарата акима сельского округа 

Косшынырау
город Кызылорда,  

село Абая, улица Бейбитшилик, №12
18 сентября 2024 года, 

10:30 часов
6. ГККП «Дом культуры Кызылжарма» аппарата акима сельского округа 

Кызылжарма
город Кызылорда,  

село Кызылжарма, улица К.Сексенбаева, №38
26 сентября 2024 года, 

10:30 часов
7. Центральная библиотека имени А.С. Пушкина Государственного 

учреждения «Городская централизованная библиотечная система» 
отдела культуры и развития языков города Кызылорды

город Кызылорда,  
улица П. Чайковского, №8

2 октября 2024 года, 
10:30 часов

Полагаю, многие наши земляки 
и коллеги, с которыми работал Ай-
текен, согласятся, что правоохрани-
тельная система страны понесла не-
восполнимую потерю. Ветеран систе-
мы прокуратуры и юстиции всю свою 
сознательную жизнь посвятил укреп- 
лению законности и правопорядка 
нашей страны. 

А.Алибаев родился 25 октября 
1947 года в поселке Теренозек. В пер-
вый класс пошел в среднюю шко-
лу №36 им. Жданова, затем его пе-
ревели в школу №35 им. Калинина, 
где он проучился до десятого клас-
са. Из-за болезни отца, участника Ве-

ликой Отечественной войны, в 1963 
году А.Алибаев перешел в вечернюю 
школу молодежи, одновременно ра-
ботал. Свою трудовую деятельность 
он начал в 1963 году счетоводом, бух-
галтером Теренозекского рабкоо-
па. В 1966-1971 годы – студент юри-
дического факультета Казахского го-
сударственного университета. Полу-
чив специальность правоведа, в 1971-
1972 годы работал и.о. помощника 
прокурора Кызылординской обла-
сти. В последующие годы был следо-
вателем прокуратуры Казалинского 
района, старшим следователем про-

куратуры г. Кызылорды, Кызылор-
динской области, прокурором Араль-
ского района, Кызылорды, Жанакор-
ганского района. 

В 1991-1997 годы – заместитель 
прокурора Мангистауской обла-
сти, начальник управления Гене-
ральной прокуратуры, прокурор 
Торгайской области, начальник 
областного управления Государ-
ственного следственного комите-
та по Торгайской области. В 1997-
2001 годы – начальник областно-
го департамента Государственного 
следственного комитета по Кызыл- 
ординской  области, советник- 

завотделом аппарата аки-
ма Кызылординской обла-
сти, начальник департамента 
по исполнению судебных ак-
тов Кызылординской обла-
сти Комитета по исполнению 
судебных актов Министер-
ства юстиции РК. В 2001-2005 
годы – начальник Кызыл- 
ординского, Костанайско-
го областных  департаментов  
юстиции, в 2005-2012 годы – 
зампредседателя Комитета, на-
чальник управления Министер-
ства юстиции РК. 

После выхода на заслуженный от-
дых А.Алибаев трудился в одном из 
структурных подразделений Мини-
стерства труда и социальной защиты 
населения РК. 

Всю свою сознательную жизнь 
А.Алибаев посвятил укреплению за-
конности и правопорядка, защите 
прав и свобод человека, принимал 
участие в нормотворческой деятель-
ности в правоохранительной и судеб-
ной сферах. 

Мне по роду своей работы прихо-
дилось не раз сталкиваться с ним на 
совещаниях, собраниях, посвящен-

ных вопросам правопорядка. А.Али-
баева всегда отличали подтянутость, 
интеллигентность, открытость, он 
был приветлив со всеми людьми. Ему 
были чужды чванливость, надмен-
ность и высокомерие. Его всегда от-
личали скромность, деловитость, 
умение и желание выслушать челове-

ка, который обратился к нему со сво-
ей болью и просьбой. Несмотря на 
свои генеральские погоны, он никог-
да не отгораживался от своих подчи-
ненных и окружающих людей. 

 А.Алибаев всегда с уважением и 
теплотой относился к своим старшим 
наставникам по работе, таким как 
Имангали Сеитов, Пазылбек Абдрах-
манов, Такей Есетов, Бодаш Уалиев, 
Урналы Боранбаев, а также к своим 
коллегам. Его одноклассники и одно-
курсники (Бахыт Ермакашев, Адиль-
бек Аимбетов, Балтабек Сыздыков, 
Тастемир Рахимов, Жармахан Туяк- 
баев и др.), подчиненные работни-
ки, впоследствии работавшие в Ге-
неральной прокуратуре РК (Жакип 

Асанов, Бахытбек Ергалиев, Алмас 
Кудайбергенов, Кадиша Азходжаева 
и др.) всегда давали высокую оцен-
ку деловым и личностным каче-
ствам Айтекен. 

Он ценил дружбу близких по 
духу ему людей. Не раз за их с Раи- 
сой Бекмагамбетовной дастарха-

ном видел уважаемого аксакала 
земли Сыра Сапена Ансатова с 
супругой, Бахыта Бекмагамбе-
това и его супругу, с которы-
ми он начинал свою трудовую 
биографию прокурорского ра-
ботника в Казалинском рай-
оне, с Нурикамал Сейтжано-
вой, с которой трудился в Тор-
гае (именно ей была посвяще-
на известная всем песня «Ну-
рикамал»), и другими людьми 
Казахстана. 

Айтекен был коммуника-
бельным, умел находить по-
нимание и поддержку у руко-
водителей областей. 

Я сам долгое время работал в кад- 
ровых службах многих государ-
ственных органов, и мне всегда им-
понировало то, что руководящие 
кадры проходили карьерную лест-
ницу снизу вверх, начиная с райо-
на и завершая республиканским ор-
ганом. Именно таким путем шел и 

Айтбай Алибаев, работал в трех райо-
нах (Казалинском, Аральском, Жана-
корганском), Кызылорде, областных 
(Кызылординской и Мангистауской) 
прокуратурах и только после этого 
возглавил прокуратуру Торгайской 
области. Разве это не пример для под-
ражания? Радует, что таким же путем 
пошел и его сын Талгат. Он поработал 
в нескольких регионах республики, и, 
уверен, что из него выйдет настоящий 
прокурорский работник. 

Помимо того, что Айтекен был по-
четным работником прокуратуры и 
юстиции РК, он находил время, что-
бы оставить в наследство своим детям 
книги-назидания. В них он повеству-
ет о своем семейном очаге и родите-

лях, своем трудовом пути, о коллегах 
и близких людях, дает наставления о 
правильном выборе жизненного пути 
своим сыновьям и дочерям.  

А.С.Алибаев награжден государ-
ственными наградами, ему присвое- 
ны звания государственного совет-

ника юстиции 3-го класса (1994 год), 
генерал-майора (1996 год). По суще-
ству, он был первым генералом из 
числа уроженцев земли Сыра, что, 
полагаю, найдет свое отражение в ан-
налах истории области. 

Во всех делах и начинаниях Айтбая 
Суюнбаевича надежной опорой была 
его супруга Раиса Бекмагамбетовна, 
Отличник просвещения РК, его дети, 
которые создавали все условия для 
успешной деятельности мужа и отца. 
В доме всегда царила добрая и друже-
ственная атмосфера, которая подви-
гала Айтекен на успех. 

Выражаю искренние соболезнова-
ния супруге, детям, внукам, родным 
и близким Айтбая Суюнбаевича, его 
друзьям и коллегам по работе по по-
воду потери такой Личности. Пусть 
Всевышний благословит и утешит их 
в эти скорбные часы и упокоит душу 
усопшего Айтекен своей любовью и 
милосердием.

Кенес МАХАМБЕТОВ,
ветеран труда, Астана

Яркий  след  на  земле
Прошел ровно год, как ушел из жизни Почетный гражданин Кы-

зылординской области и Сырдарьинского района, советник юсти-
ции 3-го класса, генерал-майор Алибаев Айтбай Суюнбаевич. 

Мне по роду своей работы при-
ходилось не раз сталкиваться с ним 
на совещаниях, собраниях, посвя-
щенных вопросам правопорядка.  
А.Алибаева всегда отличали подтя-
нутость, интеллигентность, откры-
тость, он был приветлив со всеми 
людьми. Ему были чужды чванли-
вость, надменность и высокомерие. 
Его всегда отличали скромность, 
деловитость, умение и желание вы-
слушать человека, который об-
ратился к нему со своей болью и 
просьбой. Несмотря на свои гене-
ральские погоны, он никогда не от-
гораживался от своих подчиненных 
и окружающих людей.

Помимо того, что Айтекен был 
почетным работником прокуратуры 
и юстиции РК, он находил время, 
чтобы оставить в наследство своим 
детям книги-назидания. В них он 
повествует о своем семейном очаге 
и родителях, своем трудовом пути, 
о коллегах и близких людях, дает 
наставления о правильном выборе 
жизненного пути своим сыновьям и 
дочерям. 

ИНФОРМАЦИОННЫЙ ОТДЕЛ
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ДАТА НОВОСТИ МИРА
В Италии проходит 

Венецианский кинофестиваль
На итальянском острове Лидо проходит 

старейший в мире Венецианский кинофести-
валь. Это 81-й по счету киносмотр, являющий-
ся одним из самых ожидаемых мероприятий в 
мире, передает агентство Kazinform со ссыл-
кой на Анадолу.

Фестиваль начался с показа фильма «Битл-
джус Битлджус» – сиквел вышедшего в 1988 
году фильма американского режиссера Тима 
Бертона. За главный приз фестиваля – «Зо-
лотого льва» – поборется 21 фильм: «Комна-
та по соседству» режиссера Педро Альмодо-
вара, музыкально-психологический триллер 
«Джокер. Безумие на двоих» режиссера Тод-
да Филлипса, криминальная драма «Приказ» 
режиссера Джастина Курзеля, триллер «Ма-
лышка» режиссера Халины Рейн, картина 
«Мария» режиссера Пабло Ларраина и др. 

Жюри 81-го Венецианского фестиваля 
возглавляет французская актриса Изабель 
Юппер. По итогам мероприятия традицион-
но вручается несколько наград. Приз «Золо-
той лев» достается лучшему фильму, а «Се- 
ребряный лев» — лучшему режиссеру.

Мужчина разбогател 
на миллион долларов 

благодаря подарку отца
Американец выиграл в лотерею, использо-

вав билет, который в качестве подарка купил 
ему отец. Житель штата Вирджиния Аарон Эн-
дрюс рассказал, что отец решил порадовать его 
и подарил лотерейный билет. Мужчина не рас-
считывал, что что-то выиграет, однако отцов-
ский презент принес ему победу.

Согласно условиям лотереи, Эндрюс вы- 
играл возможность в течение всей оставшей-
ся жизни получать по тысяче долларов в неде-
лю. При этом он мог отказаться от предложе-
ния и вместо этого забрать единовременную 
выплату в размере одного миллиона долла-
ров. Победитель выбрал второй вариант.

По словам мужчины, в апреле этого года 
он женился, однако своего жилья у них с же-
ной нет, поэтому они проживают вместе с его 
отцом. На выигранные деньги Эндрюс пла-
нирует купить дом, сообщает издание UPI.

Самый высокий ночной клуб 
в мире появится в Дубае

Ночной клуб, расположенный на 126-м эта-
же строящегося небоскреба Burj Azizi в Дубае, 
станет самым высокорасположенным клубом 
на планете. Небоскреб высотой 725 метров бу-
дет вторым по высоте зданием в мире, уступая 
только Burj Khalifa, передает Time Out Dubai.

Строительство 131-этажного небоскреба 
оценивается в шесть миллиардов дирхамов. 
Завершение работ ожидается не раньше чем 
через четыре года.

Burj Azizi предложит своим жителям и по-
сетителям ряд роскошных удобств, включая 
оздоровительные центры, бассейны, сауны, 
кинотеатры, тренажерные залы, магазины, 
комнаты отдыха, детские площадки, а так-
же элегантный бальный зал и пляжный клуб.

Жители и гости Дубая также смогут наслаж- 
даться шопингом в вертикальном молле, ко-
торый будет размещен в этом впечатляющем 
здании.

Юношам и девушкам рассказали о деятель-
ности библиотеки, новых информационных 
технологиях, представили новинки литературы. 

Студенты посетили здесь музей Абдиль-
ды Тажибаева, ознакомились с рукопися-
ми, документами, книгами и личными ве-
щами поэта и драматурга. Как отмечалось, 
источником вдохновения для него была 
родная земля, ее природа и люди. Так же, 
как Пушкин воспевал Волгу, а Шевченко –  
Днепр, А.Тажибаев с гордостью восхвалял 

красоты своего родного края и реки Сырдарьи. 
Молодые люди узнали немало интересного 

о жизни и творчестве народного писателя Ка-
захстана, драматурга Калтая Мухамеджанова. 
В экспозиции представлены его книги, различ-
ные документы и фотографии. 

Далее студенты ознакомились с выставкой 
книг, а также работой клубов «Жас қалам», 
«Кездесу», АРТ-студии, «ВООК cafе» и раз-
личных кружков библиотеки. 

Баглан АМАНЖОЛ

БИБЛИОТЕКА

В состав жюри вошли член Союза писателей 
и журналистов Казахстана Газиза Абильда, акын 
Акжол Туменбай и художественный руководи-
тель городского Дома культуры, акын Улугбек 
Бекузакулы. 

По итогам состязаний Гран-при выиграл кар-
макшинец, студент Кызылординского универси-
тета имени Коркыта ата Нуркелды Утепберген. 
Первое место занял сотрудник библиотеки №6 
Нургуль Толеубай, второе – корреспондент газе-
ты «Ақмешіт жастары» Аружан Оралбай, третье – 
студентка педагогического высшего колледжа име-
ни М.Маметовой Меруерт Тлеу. Победителям вру-
чили специальные дипломы и денежные призы. 

Напомним, в рамках празднования Дня язы-
ков народа Казахстана акции различных форма-
тов будут проводиться с 3 по 10 сентября. Цикл 
мероприятий начался с лекций, посвященных 
85-летию государственного и общественного  
деятеля Шайсултана Шаяхметова, а также 100-ле-
тиям языковеда и тюрколога Абдуали Кайдарова 
и ученого-лингвиста Рабиги Сыздык. 

Язык является душой нации и ценным достоя- 
нием каждого народа. Это уникальное наследие 
передается из поколения в поколение, и каждый 
обязан беречь родной язык как зеницу ока. 

Аиша АЙГАЛИ

 День  открытых  дверей

В областной универсальной научной библиотеке имени А.Тажибаева прошел 
День открытых дверей для первокурсников Кызылординского университета име-
ни Коркыта ата и университета «Ашық». 

Ценное  достояние
В рамках празднования Дня языков на-

рода Казахстана в Кызылорде в городском 
Доме культуры имени А. Токмагамбето-
ва прошел региональный конкурс-мушай-
ра, в котором приняли участие десять мо-
лодых поэтов. 

– Тогда мною был
подготовлен проект 

«Волонтеры ЧС», и мы получили 
грант, – отметила Ольга. – Мы 
подписали меморандум о сотруд-
ничестве с ДЧС области и с тех 
пор работаем вместе. Со спаса-
телями-кинологами и их собака-
ми мы познакомились на учении. 
Сейчас отрядом руководит Бахыт 
Ембергенов. 

По словам руководителя фон-
да, волонтеры принимают уча-
стие в социализации собак-спа-
сателей. По давно установленным 

правилам, каждая собака работает 
только со своим хозяином. И если 

она не на дежурстве, то большую 
часть времени проводит в во-

льере. Четвероногим спа-
сателям очень необходи-

мо общение. Они обыч-
но добрые и контакт-

ные. Волонтеры даже 
устраивали встречи 
этих собак с ребя-
тишками с особы-
ми потребностями. 
Удовольствие по-
лучили и те, и дру-
гие. Собаки охотно 
и бережно играли с 
детьми, они хоро-
шо обучены и безу-
коризненно выпол-

няли любые коман-
ды. Ребятам это очень 

понравилось.
Выполняя поставлен- 

ные перед ними задачи, 
кинологические расчеты 

должны уметь длительное вре-
мя перемещаться по пересечен-
ной местности, переносить поле-
ты на воздушном и поездку на лю-
бом виде транспорта. Их вклю-
чение к поисково-спасательным 
операциям позволяет уменьшить 
количество привлекаемых к по-
искам групп, увеличить район по-
иска и вероятность обнаружения 
человека. При этом важным мо-
ментом становится взаимопони-
мание и слаженность работы че-
ловека и собаки, от результатов 
которой будет зависеть человече-
ская жизнь. При этом задача для 
животного – это найти людей, а 
цель кинолога – приучить свое-
го питомца к работе в сложных, а 

порой и экстремальных условиях.
В самом начале сотрудничества 

кинологи предлагали волонтерам и 
всем желающим приводить своих 
собак для обучения и дрессиров-
ки. Но эта инициатива не вызвала 
энтузиазма у кызылординцев. По 
словам О.Чебаковой, всего одна 
девочка решила при помощи ква-
лифицированных специалистов 
воспитать дворняжку, которую она 
подобрала на улице. Воспитание, 
конечно же, пошло на пользу. Сей-
час хозяйка со своим любимым пи-
томцем проживают в другом горо-
де, с благодарностью вспоминая 
кызылординских кинологов.  

– С нашими волонтерами ра-
ботают кинологи Ержан Исмаи-
лов, Канат Турганбай, Кайрат 
Примжанов и  собаки Яра, Коди, 
Спартак и Рапита, – говорит  
О.Чебакова. – Мы встречаемся  
не только на полигоне, но и по-
могаем при необходимости в уче-
ниях – наши ребята выступают в 
роли статистов, изображая про-
павших людей. Также участву-
ем в совместных акциях. Сейчас 
нашим фондом запланировано 
одно очень масштабное меропри-
ятие – слет волонтеров ЧС со все-
го Казахстана. В скором времени 
у нас в области будет проводиться 
сертификация собак-спасателей. 
Собаки ежегодно проходят серти-
фикационные испытания, на ко-
торых после проверки готовности 
получают допуск к поисково-спа-
сательным работам в зонах чрез-
вычайных ситуаций природно-
го и техногенного характеров. В 
этой связи в Кызылорду приедут 
кинологи со своими питомцами 
со всех регионов нашей страны. 

На протяжении трех лет обще-
ственный фонд занимался реали-
зацией общенационального про-
екта «Birgemiz Umit» по привле-
чению волонтёров к поиску про-
павших людей, снижению рисков 
бедствий и ликвидации послед-
ствий чрезвычайных ситуаций. В 
рамках этого проекта во всех ре-
гионах были созданы специаль-
ные штабы волонтеров ЧС. Ребя-
та активно участвовали в конкур-
сах малых грантов, которые в рам-
ках проекта выдавались три раза. 
За это время серьезно работаю-
щие организации волонтеров ЧС 
смогли приобрести необходимое 
оборудование – рации, дроны и 
другую технику, необходимую для 
успешного поиска людей совмест-
но со спасателями, а также для 
проведения других работ при ЧС.  

– В процессе работы выясни-
лось, что далеко не во всех ре- 
гионах волонтеры сотрудничают с 
кинологами, – говорит О.Чебако-
ва. – На наш взгляд это большое 
упущение, вот мы и решили ис-
править ситуацию и организовать 
слет, который станет отличной 
возможностью познакомиться и 
обменяться опытом. Руководство 
ДЧС области пошло нам навстре-
чу, и сейчас мы занимаемся реше-
нием организационных вопросов. 
В гости мы ждем около сорока че-
ловек, плюс наши ребята тоже по-
едут на полигоны, чтобы на прак-
тике показать, как мы взаимодей-
ствуем со специалистами опера-
тивно-спасательного отряда.  Ду-
маю, все получат хороший опыт 
совместной работы, который при-
годится в дальнейшем. 

Инна БЕКЕЕВА

Четвероногий  друг  спешит  на  помощь
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Специалисты проинформировали 
о причинах возгорания автомобилей. 

– Во избежание пожара и несчаст-
ных случаев необходимо соблюдать 

правила пожарной безопасности, – 
сообщил и.о. начальника горуправле-
ния по ЧС Габит Бабаев. – В том чис-
ле содержать механизмы автотран-
спорта в исправном состоянии, для 
освещения и обогрева помещения га-
ража и подогрева двигателей нельзя 
использовать открытый огонь. Кро-
ме того, в гараже нельзя курить, хра-
нить мебель, предметы домашнего 
обихода из горючих материалов. 

Далее в центре города специа-

листы-электрики провели техни-
ческий осмотр старых автомоби-
лей кызылординцев. В ходе провер-
ки в одной из автомашин выявле-
на старая электропроводка. Водите-
лю объяснили, что из-за этого может 
возникнуть короткое замыкание, 
что приведет к пожару. 

С начала года в Кызылорде заре-
гистрирован 101 пожар, из них 29 
произошли на автотранспорте. 

Баглан КАРАБАЛАЕВ

Против  автопожаров
Представители Кызылординского городского управления по 

чрезвычайным ситуациям провели акцию по профилактике пожа-
ров на автотранспорте. В ней приняли участие полицейские, об-
щественные активисты, волонтеры, студенты, обучающиеся на 
спасателей в высшем колледже имени Текея батыра Карпыкулы. 

АКЦИЯ
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